

* * *

Dans les années qui suivent 1750, les Jésuites ouvrent un collège d'une quarantaine d'élèves, un hospice, un dispensaire, deux orphelinats, un couvent de Carmélites indigènes, et ils projetaient, étudiaient, préparaient d'autres fondations de charité ou d'enseignement lorsqu'un coup provenant du côté le plus inattendu vint les frapper à mort. Le 21 juillet 1773, la bouche qui parle au monde, le Pape, prononce la dissolution, le licenciement du corps d'élite dont ils faisaient partie.

En perdant les Jésuites, l'armée de la foi perdait les meilleurs peut-être de ses soldats, ceux que les Campbell, les Wolf, ont proclamés "les plus grands missionnaires du monde" et la moitié au moins des Eglises hindoues se trouvait privée de guides spirituels. Par qui les remplacer? Grosse difficulté. A Pondichéry, elle fut facilement résolue, grâce à la présence des prêtres de la Société des Missions Etrangères.

LA SOCIÉTÉ DES MISSIONS ÉTRANGÈRES DE PARIS

Ah! nous la rencontrons enfin sur notre chemin! il nous tardait de la saluer, cette noble mère de tant de héros, cette reine des familles religieuses exclusivement vouées à l'apostolat lointain, cette "pépinière du martyr", ce Séminaire de la rue du Bac, à Paris, d'où tant de joyeux et ardents essais ont, depuis deux siècles et demi, pris leur vol vers l'Orient; vers l'Inde, l'Indo-Chine, l'empire Chinois et le Japon.

Bravant la mort afin d'éclairer dans leur nuit
Les peuples égarés loin du progrès qui luit,
Dont l'âme est couverte de voiles.

Car il est loin de nous une autre humanité
Qui ne connaît point Dieu, qui dans l'iniquité
Rampe enchaînée, et souffre, et tombe.

Ils font pour trouver Dieu de ténébreux efforts;
Ils s'agitent en vain, ils sont comme des morts
Qui tâtent les murs de leur tombe;

Sans loi, sans but, sans guide, ils errent ici-bas;
Ils sont méchants, étant ignorants: ils n'ont pas
Leur part de la grande conquête.

En 247 ans, de 1658 à 1905, la rue du Bac a envoyé aux pays de l'Extrême-Orient 2,650 missionnaires, parmi lesquels plus de cent vingt ont eu l'honneur et le bonheur de verser leur sang pour Jésus-Christ.